

## VIDA DE LA ACADEMIA

---

En el segundo trimestre de 2005, la Academia ha continuado con su actividad cultural proyectada no solamente a sus miembros sino a toda la comunidad.

### Sesiones ordinarias:

El martes 5 de abril en la sesión ordinaria, el Académico José Nevardo García Giraldo habló sobre la **Historia de los movimientos sociales por la construcción de la hidroeléctrica en el oriente antioqueño**. Tema apasionante por cuanto toca con el desarrollo de Antioquia y la lucha de un pueblo, El Peñol, por conservar su historia y su cultura frente al progreso. Recordó el dolor con que las poblaciones de El Peñol y Guatapé, veían cómo empezaban a demoler las viviendas, la exacerbación de los ánimos, lo que indujo a buscar contactos a nivel oficial.

Los líderes de El Peñol viajaron a Guatavita para servirse de la experiencia de este municipio, con la construcción del embalse de “Tominé” y a Carolina del Príncipe para conocer la experiencia de la represa de Troneras. Toda esta actividad de la población generó la firma del **Contrato Maestro** documento único en su género y sin antecedentes, que reguló las obligaciones y compromisos entre ambas partes. De este viaje sacaron dos grandes lecciones: que lo pactado debe constar en documento que preste mérito ejecutivo y que se debía asegurar la no desintegración de la comunidad la cohesión y persistencia hasta el final.

El 3 de mayo el Académico Rodrigo Campuzano Cuartas disertó ante la Academia sobre **Los comienzos de la colonización antioqueña**,

con precisiones y aclaraciones respecto a esa época tan importante en nuestro departamento. Destacó aspectos característicos como el dinamismo de los centros urbanos, la atención que las autoridades prestaron a la problemática social y el acelerado crecimiento de la población. El nacimiento de numerosas parroquias y el que esa misma colonización se produjera en tierras incultas. Finalmente hizo énfasis en el afán de la expansión territorial, como puede leerse en los documentos de la época.

El 7 de junio el Académico Diego María Villegas Villegas habló sobre la **Historia de la ciudad de Santiago de Arma en los valles de San Nicolás de Rionegro**, interesante documento que permite conocer la historia de las subregiones antioqueñas.

### Tertulias

El miércoles 20 de abril el doctor Javier Ortega nos hizo una presentación sobre los **Cien años de historia del departamento de Nariño**. Evaluó los logros de la independencia especialmente en Pasto y el desarrollo cultural de este departamento, sus tradiciones ancestrales que le permiten ocupar un lugar destacado en la producción de artesanías, conservando toda la tradición indígena. La proyección de sus escritores e historiadores en el concierto nacional e hizo mención de los aguerridos políticos que han representado a Nariño en el Congreso Nacional.

En mayo el médico Sergio Iván Toro Londoño expuso de manera amena y brillante las **Figuras del renacimiento**. Conceptos de tipo histórico, cultural, artístico, ilustrado de manera apropiada con las comparaciones pertinentes entre autores que influyeron y autores influidos. Un extraordinario manejo del tema del arte.

En junio el médico Élmer Pinilla Galvis habló sobre la **Conquista de América, profesión de alto riesgo**. Con planteamientos médicos y sociológicos el doctor Pinilla demostró las muchas enfermedades y vicisitudes a las que estuvieron expuestos los españoles; víctimas de enfermedades para las cuales su organismo no estaba preparado, víctimas de los ataques de las flechas envenenadas de los indígenas, las dificultades de adentrarse por terrenos agrestes y desconocidos, enfrentarse a la selva que los devoraba, a ríos caudalosos, esperando siempre un mejor día.

Movidos todos por diversos ideales y propósitos lograron asentar en este continente la cultura occidental.

### Tertulias-Foro

El sábado 23 de abril se realizó una Tertulia-Foro en **Homenaje a don Marco Fidel Suárez**, con la presencia de la nieta del ilustre presidente, la Académica doña Teresa Morales de Gómez, el profesor Gildardo Lotero Orozco y la Académica Socorro Inés Restrepo Restrepo. En esta tertulia se consideraron tres aspectos fundamentales en la vida de don Marco: El primero su infancia y primera juventud; segundo, la influencia de don Marco en la lingüística moderna y tercero los aspectos filosóficos en la vida y obra de Suárez. Los ponentes trataron con propiedad cada uno de los temas. Destacaron la humildad de don Marco, sus profundos conocimientos, el amor a la patria y la dignidad que mantuvo en su vida y en su presidencia.

El 28 del mismo mes se presentó la Tertulia-Foro **400 años de la primera edición de El Quijote**, con ponencias del periodista Reynaldo Spitaletta y los Académicos Raúl Aguilar Rodas, Jorge Alberto Naranjo Mesa y José María Bravo Betancur. Los ponentes presentaron La vida y la obra de Cervantes desde diferentes ángulos: El patriota, el autor de otros libros muy interesantes, opacados por El Quijote, su calidad de escritor y su influencia en la literatura posterior, como maestro del buen decir.

En mayo, el médico Jorge Eduardo Ramírez Vélez presentó **Avances de la medicina fetal**, tema eminentemente científico ayudado con ilustraciones (diapositivas). Trató con un lenguaje al alcance de todo público la importancia de estos avances, la calidad científica de los mismos y la forma en que pueden ayudar al mejoramiento de la salud tanto de la madre como del bebé por nacer.

### Presentación de libros

El miércoles 6 de abril el académico Raúl Aguilar Rodas hizo la presentación de su libro **Los Secretos de la Tía Rosa**, novela dedicada a la mujer en la que desarrolla la historia de una joven de clase alta que ha ido evolucionando con las demandas del siglo XX; su participación en la ac-

ción social, en la política y su influencia familiar. A través de la novela no falta el sentimiento amoroso, los amores muy guardados de la tía Rosa que, aunque permaneció soltera, siempre mantuvo la ilusión en su corazón.

El lunes 16 de mayo la Académica Socorro Inés Restrepo Restrepo, presentó la segunda edición del libro **El alma recóndita del pueblo antioqueño**, cuyo autor es el académico Fabio Villegas Botero. Segunda edición con algunas innovaciones, pero conservando la parte fundamental del libro, el origen judío de los antioqueños demostrado por costumbres, religiosidad, capacidad de trabajo, capacidad de negocios, espíritu emprendedor, andariego y colonizador que ha permitido a los antioqueños estar siempre en los primeros lugares de la conducción del país.

El lunes 20 de junio el doctor Iván Restrepo Jaramillo, un apasionado de la Historia y de la genealogía presentó en formato de C. D. el libro **Genealogía de El Retiro**, con más de 7.000 registros. Hizo un recuento de los troncos fundadores y primeros pobladores de la región, de la cual parten dichas genealogías.

#### IV Encuentro con los Centros de Historia

El 2 de mayo, se reunió la Academia con los siguientes Centros de Historia del Departamento: Bello, don Manuel Arango Londoño en representación del Presidente Periodista Reynaldo Spitaletta, Copacabana Presidente don Miguel Ángel Cuenca, El Santuario Monseñor Francisco Luis Gómez, Vicepresidente, en nombre del Presidente Monseñor Jaime Serna Gómez, Envigado, Presidente abogada Rocío Agudelo Salinas, Fredonia, don Alfredo Giraldo en representación del Presidente don Ernesto Barrientos Díez, Itagui, Presidente don Arturo Alberto Zuluaga Ruiz, delegado por el Presidente, médico Darío Franco Acosta, Jericó, don Raúl Correa Ramírez, en nombre del Presidente Monseñor Nabor Suárez Alzate, San Vicente, Presidente doctor Héctor Zuluaga Tobón, Santa Fe de Antioquia, don Samuel de J. Cano, delegado por el señor Francisco Luis Guisao Moreno, Sonsón, don Enrique Londoño Jaramillo, Venecia, Historiadora doña Luz Elena Velásquez, Secretaria del Centro de Historia quién habló en representación del Presidente de dicho Centro don Atahualpa Estrada. Después de un corto saludo del señor Presidente don

José María Bravo Betancur, cada uno de los respectivos Presidentes de los Centros hizo una breve presentación de la Cartilla Municipal existente o de su proyecto. Como conferencia de fondo, el Académico Rafael Iván Toro Gutiérrez trató de la so: *Importancia de la Cátedra Municipal*, ponencia que se publica en este mismo Repertorio. Clausuró el acto el doctor José Fernando Montoya Ortega Secretario de Educación para la Cultura del Departamento.

## Exposiciones

El Académico Juan Guillermo Restrepo presentó en abril las exposiciones simultáneas sobre **Marco Fidel Suárez**, obra bibliográfica y algunas estampas de su familia y una exposición bibliográfica y escultórica sobre **Don Quijote**, exposiciones en las que diferentes Académicos colaboraron con sus libros y esculturas.

En mayo el Académico Restrepo Restrepo dedicó la exposición a celebrar un nuevo **aniversario del nacimiento del general Francisco de Paula Santander**, con obras algunas muy desconocidas y otras de gran interés.

En junio el Académico Restrepo Restrepo expuso parte del **Patrimonio Bibliográfico de la Academia Antioqueña de Historia**. Entre otras obras El Códice Bordley 2858, que mide 6.6 metros, donación de la familia de don Graciliano Arcila Vélez.

## Otros eventos

El 14 de abril la Academia Antioqueña de Historia se hizo presente en la celebración del Día de las Américas, evento organizado por el Club de la Prensa. En nombre de la Institución se hizo presente la Académica Socorro Inés Restrepo Restrepo con la conferencia **14 de abril, día de las Américas**.

Los días 13, 14 y 15 de mayo de 2005, el académico Rafael Iván Toro Gutiérrez, asistió, en representación de la Academia Antioqueña de Historia, al IV Congreso Departamental de Historia del Huila, y presentó su ponencia **Importancia de la Cátedra Municipal en la historia del sur de Colombia**.

El 7 de junio el académico Evelio Ramírez Martínez fue ponente en Manizales, conjuntamente con el ex ministro doctor Guillermo Alberto González Mosquera, en el foro convocado por el señor gobernador de Caldas para la celebración de los 100 años de la creación del Departamento de Caldas, evento que se realizó en las instalaciones del Banco Cafetero de la ciudad de Manizales.

### Conciertos

El jueves 7 de abril, la Sociedad Santanderista presentó un concierto dirigido por el maestro Mauricio Mejía, con invitación extendida a los Académicos y a los amigos de la Academia. Un nutrido público tuvo la oportunidad de oír la intervención de este connotado maestro de la música. La Academia propiciando este tipo de eventos, proyecta en el tiempo lo que habrá de ser historia, historia de la música.

### Ciclo de cine

Para asociarse a la celebración de los 400 años de la primera edición de *El Quijote*, se presentó un ciclo de cine sobre la obra de El Quijote del autor Orson Wells y cuatro sesiones de la televisión española sobre el mismo tema.

### Reunión de la filial de monumentos

En el Auditorio Manuel Uribe Ángel, con una nutrida asistencia de diferentes entidades, la Filial de Monumentos adscrita a la Secretaría de Educación Departamental, realizó un conversatorio sobre *Patrimonio inmaterial*; uno de los ponentes fue el Académico Jorge Alberto Naranjo Mesa quién disertó sobre el valor de la Literatura como bien patrimonial.

### Distinciones

Verdadero honor constituye para la Academia el nombramiento de su Presidente don José María Bravo Betancur como miembro correspondiente de la Academia Colombiana de Historia. Reconocimiento a su dedicación a la historia, a mantener viva la conciencia de la grandeza de Antioquia a través de sus estudios e investigaciones sobre la gran obra del Ferrocarril

rril de Antioquia. Se posesionó el 17 de mayo de 2005, con un erudito y bien documentado estudio sobre el Parque Berrío, *De Plaza Mayor a Parque Berrío*.

### Nota necrológica

Con verdadero pesar registramos el fallecimiento del Académico Jaime Pinzón Pinzón, ocurrida el 20 de mayo del presente año. Fue don Jaime leal y constante servidor de la Academia, enriqueció con sus conocimientos especialmente biográficos el acervo cultural de nuestra institución, columnista de prensa en el Diario El Mundo, fervoroso Santanderista perteneció a esta Sociedad como también a la Sociedad Bolivariana de Antioquia, a la Sociedad Cordovista de Antioquia, y a la Sociedad Sanmartiniana. Autor de varios libros entre ellos: Liborio Mejía. De Rionegro a la Cuchilla del Tambo. Eduardo Camacho Gamba. Manuel Piar. Inmortal en San Félix. Hermógenes Maza. Aliado fiel del relevo generacional.

Santanderiano raizal –nacido en Puente Nacional– en su juventud se radicó en Antioquia a la que quiso como a su segunda Patria Chica.

Damos nuestro sentido pésame a su señora Carmenza Hernández y demás familiares.